

Les Possibles - No. 34 Hiver 2022

Le monde a-t-il perdu le nord ?

vendredi 16 décembre 2022, par [Jean-Marie Harribey](#)

L'année 2022 s'achève et elle a battu les records de chaleur avec des feux flamboyants et des sécheresses arides aux quatre coins du monde. La COP 27 sur la convention climat de l'ONU a fermé les yeux sur ces dégâts et n'a rien dit qui pourrait indiquer un chemin réaliste pour diminuer les émissions de gaz à effet de serre.

Vous pouvez lire le texte pleine page en suivant ce [lien](#)

Dossier : L'évolution des rapports géopolitiques dans le monde

Les surprises de la guerre mondialisée

vendredi 16 décembre 2022, par [Bertrand Badie](#)

L'évolution de la guerre russo-ukrainienne oppose bien des surprises aux tenants d'une approche classique des conflits. Contrairement à ce qu'on a pu penser un moment, les leviers les plus traditionnels semblent une nouvelle fois ne plus répondre : la puissance militaire est défiée, l'ancien « géant » est en échec, les alignements deviennent complexes, voire imprévisibles, les ennemis d'hier se comportent en amis. Certains alliés se font adversaires, tandis que la « bataille décisive » de jadis cède le pas devant un jeu systémique des plus alambiqués où des considérations énergétiques, alimentaires, voire climatiques s'invitent comme des paramètres déterminants de l'avenir. Le système l'emporte désormais sur le stratège ou, du moins, en diminue significativement la marge.

En bref, au lieu de se précipiter, comme d'aucuns l'ont fait, vers l'idée d'un simple « retour » des temps anciens, mieux vaudrait éclairer cette situation nouvelle en dégagant les caractéristiques qui la rendent inédite.

Vous pouvez lire ce texte pleine page en suivant ce [lien](#)

La guerre en Ukraine et ses conséquences géopolitiques

vendredi 16 décembre 2022, par [Pascal Boniface](#)

Lorsqu'une guerre éclate, la première victime est la vérité. L'affrontement par les armes s'accompagne toujours d'une guerre d'influence. Mais cette vérité ne doit pas échapper à la nuance, car, trop souvent, les positions antagonistes se radicalisent. La vérité n'est jamais un bloc. Nuancer n'est pas trahir.

Il faut éviter le campisme des propositions trop caricaturales qui sont souvent l'apanage des débats où chacun prend une position radicalement opposée à l'autre. En revanche, cette recherche de la nuance ne doit jamais écraser la quête de la vérité.

Vous pouvez retrouver le texte pleine page en suivant ce [lien](#)

L'impérialisme et les impérialistes

vendredi 16 décembre 2022, par [Bernard Dreano](#)

Un spectre hante le monde en ces années vingt du vingt et unième siècle, celui de l'impérialisme, ou plus précisément de la guerre inter-impérialiste (et donc mondiale). C'est reparti « comme en 14 » ?

Vous pouvez lire le texte pleine page en suivant ce [lien](#)

Opposer l'utopie de la paix à la réalité de la guerre

vendredi 16 décembre 2022, par [Nils Andersson](#)

1918, au terme de la der des der, les puissances coloniales européennes sortent affaiblies, les États-Unis deviennent la plus grande puissance, le Japon se voit accorder un strapontin, la révolution bolchevik met en mouvement des forces sociales.

1945, l'Axe défait, bloc contre bloc, c'est l'irréductible confrontation entre deux camps : occidental et soviétique et l'irruption du tiers-monde.

1990, la guerre froide s'achève avec la liquéfaction de l'URSS, les États-Unis deviennent hégémoniques comme aucune autre puissance ne l'a été dans l'histoire.

Qu'il s'agisse des rapports de forces entre puissances, des contradictions économiques et idéologiques qui les traversent, les mondes en 1919, 1945, 1990, ne sont en rien comparables, mais chacun procède de celui qui le précède.

Vous pouvez retrouver le texte pleine page en suivant [ce lien](#)

L'économie, une continuation de la guerre avec d'autres moyens

vendredi 16 décembre 2022, par [Claude Serfati](#)

Cet article explore les transformations de l'économie mondiale provoquées par la guerre en Ukraine. Il prolonge l'analyse réalisée dans un article publié au début de la pandémie de Covid-19, qui constatait un resserrement des relations entre économie mondiale et géopolitique depuis la fin des années 2000 (« le moment 2008 ») et l'érection par les gouvernements des pays développés de barrières protectionnistes au motif de sécurité nationale (Serfati, 2020).

Depuis l'invasion de l'Ukraine par la Russie le 24 février 2022, c'est la guerre qui impose sa loi dans les relations économiques internationales. Le monde est passé des guerres commerciales à la guerre tout court. Les conflits entre grands pays mobilisent aujourd'hui des moyens militaires et des instruments économiques. On peut donc, en transposant l'aphorisme énoncé par Carl von Clausewitz, observer que dans la situation actuelle, l'économie est la continuation de la guerre avec d'autres moyens.

Vous pouvez lire le texte pleine page en suivant ce [lien](#)

Contre la guerre d'agression russe, l'urgence d'une gauche radicalement décoloniale

vendredi 16 décembre 2022, par [Catherine Samary](#)

Cette contribution souligne les effets de cette guerre à l'opposé de ce que cherchait Poutine, à la fois en Ukraine – sur la base des mobilisations populaires pour la dignité – mais aussi dans son voisinage eurasiatique, comme dans l'OTAN et l'UE. Elle discute les interprétations d'une OTAN essentialisée comme hostile à la Russie et d'une guerre réactive de la Russie.

Tout en soulignant les héritages négatifs à dépasser à gauche sur les questions nationales dans un projet internationaliste, il s'agit de dégager, à partir des enjeux soulevés par la guerre et des aspirations populaires ukrainiennes des axes de résistance altermondialistes dans/contre l'UE.

Vous pouvez lire ce texte pleine page en suivant ce [lien](#)

Onde progressiste en Amérique latine : Argentine, Brésil Colombie, Mexique, le chemin escarpé des réformes structurelles

vendredi 16 décembre 2022, par [Pierre Salama](#)

Une nouvelle phase politique s'ouvre en Amérique latine. De très nombreux pays latino-américains surfent aujourd'hui sur une onde progressiste.

Les présidents fraîchement élus et leurs gouvernements succèdent à des gouvernements de droite ayant failli et laissé un lourd héritage à gérer : dette colossale en Argentine avec Macri (décembre 2015 – décembre 2018), institutions malmenées et retour de la faim avec Bolsonaro au Brésil (1^{er} janvier 2019 – 31 décembre 2022), incapacité à relancer la croissance et corruption importante avec Pena Nieto (1^{er} décembre 2012 – 30 novembre 2018) au Mexique, remise en question des accords de paix et menaces vis-à-vis des anciens guérilleros en Colombie (Duque Marquez, août 2018 – août 2022).

Vous pouvez lire ce texte en pleine page en suivant ce [lien](#)

Débats

Compte rendu de *La Russie, un nouvel échiquier* de Jean de Gliniasty

vendredi 16 décembre 2022, par [Georges Menahem](#)

Ce nouvel opus de Jean de Gliniasty, ancien ambassadeur de France en Russie de 2009 à 2013, consacré à ce pays, chez Eyrolles (2022), dans la collection « Découvrir et comprendre » de l'IRIS, est un ouvrage de référence.

Il combine des approches géographique, historique, socio-politique, économique et militaire, afin de dresser un état des lieux très complet de cette nation : le plus vaste État de la planète, agglomérant de nombreux peuples répartis à travers 22 républiques et 47 oblasts, dans un ensemble de 146 millions d'habitants dominé par une culture impériale, slave, autoritaire et orthodoxe.

Vous pouvez lire ce texte pleine page en suivant ce [lien](#)

Thomas Sankara et le refus du remboursement de la dette extérieure des États africains : Vision légitime ou responsabilité inassumée ? Cas du Burkina Faso

vendredi 16 décembre 2022, par [Broulaye Bagayogo](#), [Dramane Nikemia](#), [Souleymane Sampebego](#), [Tiyonlé Fayama](#)

Situé au cœur de l'Afrique de l'Ouest, s'étendant sur une superficie de 274 200 km², pays sahélien et enclavé, le Burkina Faso est un pays à vocation agropastoral. Selon le recensement général de la population et de l'habitat (2022), 73,7 % de sa population vivent en milieu rural.

Le pays regorge d'énormes et diverses ressources naturelles, minières, énergétiques, halieutiques et sylvopastorales. Bien avant qu'il ne soit découvert un potentiel minier très important dans le pays des « hommes intègres », l'or blanc est resté longtemps la première devise d'exportation.

Vous pouvez retrouver le texte pleine page en suivant ce [lien](#)

Les Accords de partenariat économique vus et déconstruits par Jacques Berthelot

vendredi 16 décembre 2022, par [Ndongo Samba Sylla](#)

Au départ fut le « pacte colonial ». Les colonies étaient intégrées sur les plans monétaires et commercial avec la métropole qui contrôlait leurs flux financiers et leur commerce extérieur. Il leur était interdit de s'industrialiser. Leur rôle était de fournir des matières premières à des conditions préférentielles à la métropole et de servir de débouchés à ses productions.

Vous pouvez lire le texte pleine page en suivant ce [lien](#)

Distinguer changement climatique et réchauffement climatique, Comment le cycle de l'eau et le cycle du carbone se complètent

vendredi 16 décembre 2022, par [Daniel Hofnung](#)

Le problème climatique devient de plus en plus préoccupant avec les étés caniculaires, la sécheresse dans de nombreuses régions, les événements climatiques violents qui causent des pertes matérielles et parfois humaines. L'explication unique donnée habituellement est « le réchauffement climatique ».

Vous pouvez lire le texte pleine page en suivant ce [lien](#)

La monnaie, Du pouvoir de la finance à la souveraineté des peuples, Un livre de Rémy Herrera

vendredi 16 décembre 2022, par [Gustave Massiah](#)

Remy Herrera nous propose un livre très bienvenu La monnaie, du pouvoir de la finance à la souveraineté des peuples. Remy Herrera est un économiste très engagé. Il a été le directeur exécutif du Forum mondial des alternatives (FMA) qui avait été créé par Samir Amin en prolongement du Forum du Tiers-monde, quelques années avant le lancement du Forum social mondial

Vous pouvez retrouver le texte pleine page en suivant ce [lien](#)

À propos du livre de Clément Carbonnier et Bruno Palier *Les femmes, les jeunes et les enfants d'abord*

vendredi 16 décembre 2022, par [Christiane Marty](#)

Clément Carbonnier est professeur d'économie à l'Université Paris 8 et Bruno Palier directeur de recherches du CNRS. Ils ont chacun de nombreuses publications à leur actif dans le champ de la protection sociale et l'évaluation des politiques publiques ; notamment les politiques socio-fiscales pour Clément Carbonnier et la comparaison des différents systèmes de protection sociale en Europe pour Bruno Palier.

Ils publient conjointement ici un livre précieux, très intéressant et bien argumenté : *Les femmes, les jeunes et les enfants d'abord*, Investissement social et économie de la qualité.

Vous pouvez lire le texte pleine page en suivant ce [lien](#)

Un livre important d'André Grimaldi *L'Hôpital nous a sauvés, sauvons-le !*

vendredi 16 décembre 2022, par [Gustave Massiah](#)

André Grimaldi vient de publier un livre très important, *L'Hôpital nous a sauvés, sauvons-le !* Avec une belle préface d'Alain Supiot. Un livre incisif de cent pages, un manifeste sur une question vitale, pour la santé publique. Un manifeste qui, après un diagnostic et un traitement, propose dix mesures pour sauver l'hôpital public.

Vous pouvez lire ce texte pleine page en suivant ce [lien](#)

Hommage à François Chesnais

vendredi 16 décembre 2022, par [Claude Serfati](#), [Jean-Marie Harribey](#), [Plihon Dominique](#)

Nous avons appris avec une grande tristesse le décès survenu le 28 octobre de François Chesnais, âgé de 88 ans. François Chesnais a été un compagnon de route fidèle et précieux dont la pensée clairvoyante et les analyses du capitalisme, selon une grille d'analyse marxiste qu'il a cherché à approfondir, nous ont beaucoup apporté.

Vous pouvez lire le texte pleine page en suivant ce [lien](#)

Nous avons appris avec une grande tristesse le décès survenu le 28 octobre de François Chesnais, âgé de 88 ans. François Chesnais a été un compagnon de route fidèle et précieux dont la pensée clairvoyante et les analyses du capitalisme, selon une grille

d'analyse marxiste qu'il a cherché à approfondir, nous ont beaucoup apporté.

Vous pouvez lire le texte pleine page en suivant ce [lien](#)

Numéro 34 - Hiver 2022

vendredi 16 décembre 2022

Attac, 21 ter rue Voltaire, 75011 Paris

Directeur de la publication

Jean-Marie Harribey

Secrétariat de la rédaction

Isabelle Bourboulon, Edgard Deffaud, Jean-Marie

Harribey, Esther Jeffers, Éric Le Gall, Christiane Marty, Pascal Paquin, Dominique Plihon.

Responsables techniques

Edgard Deffaud, Serge Gardien, Éric Le Gall, Pascal Paquin, Rémi Sergé, Valentin Drean

Comité éditorial

Sylvie Agard, Christophe Aguiton, Verveine Angeli, Paul Ariès, Geneviève Azam, Daniel Bachet, Jacques Berthelot, Catherine Bloch-London, Martine Boudet, Isabelle Bourboulon, Thierry Brugvin, Thierry Brun, Alain Caillé, Claude Calame, Christian Celdran, François Chesnais, Françoise Clement, Pierre Concialdi, Jacques Cossart, Annick Coupé, Thomas Coutrot, Christian Delarue, Vincent Drezet, Cédric Durand, Guillaume Duval, Mireille Fanon-Mendès-France, Daniel Faugeron, David Flacher, Fabrice Flipo, Pascal Franchet, Bernard Friot, Jean Gadrey, Susan George, Jérôme Gleizes, Gérard Gourguechon, André Grimaldi, Janette Habel, Nicolas Haeringer, Jean-Marie Harribey, Michel Husson, Esther Jeffers, Isaac Johsua, Pierre Khalifa, Serge Le Quéau, Frédéric Lemaire, Christiane Marty, Gus Massiah, Antoine

Math, Dominique Méda, Georges Menahem, Pascal Paquin, René Passet, Évelyne Perrin, Dominique Plihon, Thierry Pouch, Daniel Rallet, Jean-Claude Salomon, Catherine Samary, Denis Sieffert, Vicky Skoumbi, Jean-Louis Sounes, Daniel Tanuro, Bruno Tinel, Michel Thomas, Jean Tosti, Éric Toussaint, Stéphanie Treillet, Aurélie Trouvé, Patrick Viveret

Contact avec la revue et soumission d'articles

Les propositions d'articles nouveaux ainsi que les contributions répondant à des textes publiés dans les numéros précédents de la revue doivent être adressées au secrétariat de la revue : revue-cs-secretariat@list.attac.org

La revue a noué un partenariat avec Mediapart à travers une « édition » créée sur son site. À chaque parution trimestrielle de la revue, un des articles sera mis en ligne sur Mediapart.